
●
风水轮流转，各领风骚三

五年，三十年河东三十年河西，
这些俗话讲的是“周期”。

●
2000 年，根宝建崇明基地

时，在一块大石头上刻下了“缔造
中国的曼联”字样。那时，曼联是
欧冠的王，是英超的霸。七八年
后，根宝讲“接传转”了。接传转
最好的是巴萨。那时，巴萨的“美
丽足球”风靡世界。有一年，瓜迪
奥拉率巴萨成就了“六冠王”。

曼联由盛转衰，时至今日，还
没喘过气来。弗格森之后换了很
多位教头，还是屡战屡败。曼联
衰时，曼城步入盛期，瓜迪奥拉执
教曼城八年，拿了六个英超冠军，
一个欧冠冠军，其中英超四连冠
创造了历史。

本赛季，曼城像是也露出了
衰相，连败。这是不是一个新的
周期？新的周期谁是霸主？有待
观察。

●
中超类似，但线路走得极

端。大连实德“八冠王”后，没
了。恒大“八冠王”后，散了。

一定的周期内会有异军突
起。譬如英超的莱斯特城，譬如
中超的苏宁，还有武汉三镇。那
是昙花一现。苏宁更是“过把瘾
就死”。

●
运动有规律，盛衰有周期。
周期不是有没有的问题，而

是长与短的问题。
盛或衰，有内在原因，有外部

的环境。上海男足两队，还有上海
女足，应该琢磨琢磨自己现在的位
置，考虑考虑如何尽快进入并延
长盛期，如何避免或缩短衰期。
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盛衰有周期

厥过去、厥过来

●上海男篮把今年的常规
赛打得跌宕起伏。其实以“跌
宕起伏”还不足以形容大鲨鱼
一路走来的大起大落。上海队
的跌是断崖式下落，第一阶段
打了十场球,输了九场。第二阶
段的首场比赛，上海惜败给山
东，在CBA积分榜上跌到了倒
数第一位，完完全全是躺到了
谷底。这使得上海欢喜看篮球
比赛的朋友们都厥倒，都厥过
去了。上海人惊呼“厥倒”不是
指平常生活里有人因病昏厥过
去要马上拨打120的事体，而是
因为受惊于意外之事的夸张讲
法。“厥倒”还算是轻的，“厥过
去”才是严重到了难以接受的
程度。年年的上海男篮都被誉
为神州篮坛的豪门球队，今年
却以一落千丈的成绩成为了末
脚一名，大加厥倒，厥过去哉。

连得隔壁人家的久事申花球迷也
埋怨起东家来了，管理篮球的本
事也太推板了。

令所有人大吃一惊的是上海
男篮忽然复活，以火箭式的腾飞
升空，一口气连胜了十场，一记头
来进了季后赛区域。大鲨鱼是咸
鱼翻身式的起势了。这使得厥过
去的沪上球迷们又厥过来了，上
周对北控的那场球在万体馆又塞
满了球迷。讲句俏皮话，大鲨鱼
的起起伏伏是白相了自家，也白
相了看球的上海人。一惊一乍，
这就是竞技体育。打球的是打得
心跳，看球的是看得心荡。如此，
让篮球再飞一会儿吧。

●诸多原因造就了上海男篮
的迅速变身。新帅卢伟掌印球队
了，阵中“双李”李添荣、李弘权爆

发了，外援布莱德索回归，新外援
洛夫顿表现出彩惊人，王哲林在
内线复出巩固了篮下防守。球队
的团结与高涨的士气更是肉眼可
见。22岁的洛夫顿在进攻端的杀
伤力几乎达到了对手无力抵挡的
水平。他在球队十连胜中有九场
得分上双，有四场攻下了30分以
上。小胖洛夫顿已经成为了上海
球迷的新宠。久事申花的蓝色球
迷已经改口了，希望东家也为志
在明年争冠的申花队找来一位足
球场上的洛夫顿。看台上的喜怒
哀乐也是变化多端的。好的成绩
是可以改变一切的。

看大鲨鱼比赛扎劲。就等着
坐看久事男篮在季后赛的表现
了。再厥过去，再厥过来，没问题
的。

一家J1俱乐
部的样本

离谱规定，
打击兴奋剂？

“我认为网球的兴奋剂检测
是最严格和烦人的。我们每年的
每天，都需要确保检测机构能联
系上我们。无论何时，他们能在
任何时刻出现。”

或许是在役期间难以开诚布
公，或许是在网坛讨论兴奋剂的
热度越来越高，三位美国男网退
役球员约翰逊、伊斯内尔和奎雷
伊，对国际网球诚信机构的反兴
奋剂计划开炮。

这条用于男子网球的规定，
要求球员在赛季期间的任何时刻
和地点，都要准备接受药物检
测。12个月内三次没能提供检测
样本，将被禁赛。因为这条规定
而被“定罪”的两位年轻球员伊梅
尔和布鲁克斯比，前者直接选择
退役，后者仍在禁赛期。

根据三位美国球员的说法，检
测员想要检测，会进行“贴身服
务”：就算球员上洗手间，也要跟着。

最离谱的，莫过于今年12月
在参加新生力量总决赛期间，在
赛中申请洗手间暂停的门希克。
暂停结束后，他告诉主裁，自己被
要求做兴奋剂检测。虽然最后证
实，比赛期间无法尿检，可能存在
沟通问题，但这一例子再度说明
了，随时随地检测的离谱性和严
苛性。

这种严苛到过头的标准，是
否真的让男子网坛变干净了？从
震惊网坛的辛纳药检阳性，再到
刚刚主动认罚的澳大利亚男双大
满贯冠军珀塞尔，都违规使用药
物。反过来说，只抓检测数量和
频次，等于事倍功半。毕竟这些
离谱规定的目的和做法，是打击
兴奋剂，而不是近乎骚扰式地找
上球员。

问题是，想要解决兴奋剂问
题，不能只管开头不管结尾。或
许一大批球员遇上过各类严格而
奇葩的检测要求，但谁对检测结
果负责？如果大家都按规定做了
检测，但都没能通过，该怎么办？

检测机构觉得，个案有各自
特点，无法一同并论，但无法避重
就轻的是，这是药检阳性案，而不
是球员拒绝检测，前者的危害大
得多。重要的不是检测多少次、
球员在不在，而是球员是否会不
通过药检，这才是真正影响体育
公平性的问题。

辛纳和珀塞尔，也许都是无辜
的，但检测机构并非没有在调查外
的责任。怎么出台、优化案例，是
一门技术活。不能因为种种矛盾
的案例，让机构本身失去了公信
力。球员喊冤，只要证据链充足，
还能说得过去，但每次都是这样，
也不是检测和调查的目的所在。

在今年接二连三的兴奋剂事
件暴雷后，或许大家都会想想该
怎么对付了。

与奥斯卡告别
不仅是海港

奥斯卡终于说“再见”了。海
港的300万欧元顶薪留不住他。

有消息说新东家给他的钱还
比不上海港的，也有消息说，巴西
圣保罗给的钱比海港的高出1.65
倍。但无论怎么说，即使是 300
万欧元的 1.65 倍，也抵不住奥斯
卡之前在海港的高额年薪。

待遇是一部分，更重要的是
“家乡情更切”。奥斯卡 2017 年
从切尔西转会到海港时曾经说
过，他最终选择在中国继续足球
生涯，是因为“中国（俱乐部）拥有
强大的经济能力，他们能够提出
令人无法拒绝的盛情”。

这都无可厚非！职业足球，
市场竞争，但凡参与这一运动的
所有球员，没有一个不为此。再
跳得离足球界或者体育界更远一
些，谁敢说自己干工作不要报酬
或者高报酬？

因此，那些批评奥斯卡见钱
眼开，钱不够就离开的说法可以
休矣。那些批评者站着说话不腰
疼，还生活在自己想象中的道德
世界里。

奥斯卡很幸运。他在中超虚
火正高的时候来到中超。2017
年，那真的是中超“火红的年代”。

依托全世界名列前茅的上海
港，海港大手笔买入了奥斯卡、胡
尔克是为了“追求卓越”。奥斯卡
辞别英超的切尔西来到中超，不
仅是他个人的一大转折，对中超
的国际影响力也是巨大的。差不
多就在那个时候，中超影响开始
溢出国门。

奥斯卡人品不错，从2017年
到 2024 年，在中超、上海整整待
了八年，没有听到一件对于他个
人形象不利的消息或者传言，在
场上也几乎没有看到他有非技术
动作，虽然他每场比赛都要受到
对手的重点对待。

奥斯卡也是一个情商很高的
球员。在切尔西，他穿的是德罗
巴留下的 11 号球衣。德罗巴再
回到切尔西后，他将球衣归还给
了德罗巴，并接过离队的兰帕德
的 8 号球衣。他说：“迪迪亚（德
罗巴）是切尔西的传奇及资深球
员，我对于他能够穿起11号球衣
而感到高兴。兰帕德是俱乐部另
一名传奇，我希望我在穿起这件
球衣时能够与他一样成功。”

当中超熄灭虚火回归现实之
时，也对曾经的短暂火焰留有一
份回忆。奥斯卡的此番离去，不
仅留下了 179 场 58 个进球，也象
征着中超最后一名世界级球星的
离开。因此，与奥斯卡告别的不
仅是海港，还有中超。

町田泽维亚，一支本赛季
才从 J2 升入 J1 联赛的升班马，
已经获得了下赛季亚冠精英赛
的参赛资格。

这支升班马球队本赛季在
征战职业联赛前，对阵容做了

补充，在今年夏天引进日本现役
国脚相马勇纪之后，球队总身价
目前达到1713万欧元，而最近两
届J1联赛冠军神户胜利船身价为
1608万欧元。

在前不久央视《足球之夜》的
报道中，真正让人刮目相看的还
有这支球队的经营之道 。

根据2023年日本足协公布的
报告，当时在J2联赛里町田泽维
亚总成本34.08亿日元，收入34.09
亿日元，约合人民币 1.65 亿元。
町田只有40多万人口，400多家赞
助商里有拉面馆、有理发店。

J 联赛的政策规定是三年内
要达到财政平衡，不能连续三年
都是赤字。町田这家俱乐部不仅
仅只有一家大赞助商，还有 400
多家小的赞助商，一直在给俱乐
部带来着稳定的收入。

以J1联赛为例，2023赛季，赞

助收入42.8%，票房收入18.5%，球
员转会及出场费用17.8%、周边商
品收入10.7%，以及联赛分配奖金
6.6%（主要为转播权费用）构成了
超九成的俱乐部收入。

2023年，J1联赛18家俱乐部
总收入 936.19 亿日元（折合人民
币约 44.6 亿），平均收入 52.01 亿
日元（折合人民币约 2.48 亿）；总
成本 724.64 亿日元（折合人民币
约 34.5 亿），平均成本 40.26 亿日
元（折合人民币约1.9亿），已经实
现稳定盈利。

健康的运作模式是俱乐部可
以长期存在并发展的重要原因之
一。

希望未来几年里面，中超俱
乐部能在如何实现俱乐部的良性
运转和如何做好经营开发这些方
面，取得一些实质性的进展。


